

Editorial del número 35

Revista Salud Problema

Salud Problema lanza el primer número del año 2024 abordando la relación entre género y salud, un eje crítico en los estudios de medicina social y salud colectiva. Las editoras invitadas, María de los Ángeles Garduño Andrade y Addis Abeba Salinas Urbina, convocaron una amplia participación en el número.

El número llega en un momento contrastante. En México, elegimos a la primera mujer presidenta y se trata de un gobierno progresista. Por otro lado, se trata de un período particularmente violento en la historia de la humanidad. Los conflictos bélicos que estallaron el año 2022, cuando inició la guerra entre Rusia y la OTAN, se transformaron en 2024 en la constatación de que los grandes poderes imperialistas del planeta son capaces aún de destruirlo todo si esto les trae ganancias y conviene a sus proyectos de dominación. El brutal genocidio en Gaza, la destrucción de su sistema sanitario, el ataque indiscriminado hacia trabajadoras y trabajadores de la salud y humanitarios en Palestina -nunca antes visto en una guerra- la franca violación del derecho internacional por parte de Israel, Estados Unidos, los países anglosajones y Alemania, junto con la permanente sombra de una tercera guerra mundial en puertas, han ensombrecido las expectativas de futuro.

La mirada sobre género y salud permite visibilizar cómo las desigualdades de género inciden en los procesos de salud-enfermedad. En este sentido, desde el equipo editorial de Salud Problema queremos destacar el impacto de la guerra y del genocidio en Gaza. Según la ONU, se registraron al menos 33.443 muertes de civiles en conflictos armados en 2023, lo que representa un aumento del 72% en comparación con 2022, y la proporción de mujeres y niños muertos se duplicó y triplicó, respectivamente. El 70% de estas muertes se produjeron en los Territorios Palestinos Ocupados e Israel, el conflicto más mortífero para la población civil en 2023. En el caso específico de Palestina, la ONU señala que al menos el 70% de las víctimas del genocidio son mujeres y niñas y niños menores de edad.

Las mujeres siguen pagando el precio de las guerras de los hombres: Cuatro de cada diez muertos en los conflictos de 2023 eran mujeres. En el Territorio Palestino ocupado, antes del 7 de octubre, el 14% de los civiles asesinados ya eran mujeres y niñas. Desde entonces, casi dos terceras partes de las víctimas mortales en Gaza son mujeres y niños (ONU, 2024).

El genocidio palestino ocurre además en un contexto de asedio, en el que el país invasor ha provocado deliberadamente hambruna y ha destruido el territorio hasta el punto de hacerlo incompatible con la vida, produciendo además un colapso ecológico. En ese entorno, los derechos reproductivos de las mujeres han sido de los más vulnerados: las noticias de cesáreas sin anestesia, amputaciones y otras intervenciones sin ningún medio para controlar el dolor, han sido el pan de cada día del año 2024.

Por eso, más que nunca, es hora de la organización y la acción ético-política. En línea con los principios de la salud colectiva, vamos más allá de analizar las problemáticas de salud-enfermedad y sus determinaciones de género. También se destacan experiencias de resistencia y transformación social, incluyendo estrategias comunitarias, saberes y articulaciones entre mujeres que han colaborado para mejorar la salud. Desde estas intersecciones, reconocemos la protesta social contra las guerra de los últimos años como profundamente comprometida con la vida. Expresamos desde nuestros espacios académicos la exigencia de cumplir con las leyes internacionales en el caso de Palestina, la demanda de proteger a los sistemas de salud, a las y los trabajadores de la salud, así como a las infraestructuras necesarias para atender los problemas de salud, aún en situación de guerra. Desde una perspectiva que busca incidir en la construcción de sistemas de salud más justos, inclusivos y sensibles a las realidades de género que atraviesan nuestras sociedades, viaje nuestra solidaridad con Palestina, desde el río hasta el mar.

Comité Editorial de la Revista Salud Problema

Referencias bibliográficas

ONU Noticias (23 de octubre de 2024). *La proporción de mujeres entre los muertos en conflictos se duplicó en 2023*. <https://news.un.org/es/story/2024/10/1533726>